



Que sont les accords de Schengen ?

En juin 1985 et 1990 était signé l'accord de Schengen (deux accords internationaux). Entré en vigueur en 1995, il crée un espace de libre circulation des personnes entre les Etats membres. Il suppose, dans le même temps, un contrôle renforcé aux limites de cet espace.

26 Etats membres :

- 22 pays de l'UE et quatre Etats associés, non membres de l'UE; **Novège, Islande, Suisse et Liechtenstein.**
- 6 pays membres de l'UE n'y participent pas: le **Royaume Unis, la Roumanie, la Bulgarie, la Croatie, le Chypre et l'Irlande .**

Objectifs :

- Fluidifier le transit frontalier et favoriser les échanges : **Marché unique européen.**
- Mettre en œuvre la libre circulation des hommes en supprimant les frontières intérieures.

Carte de l'espace Schengen 2019



Etapas de création

- 14 juin 1985: signature du premier accord.
- février 1986: étape décisive dans la prise en compte des questions liées à l'immigration dans la construction communautaire.
- Traité de Maastricht en 1992:** liberté de circulation (droit citoyen européen).

Renforcement du contrôle aux frontières externes

Aux limites extérieures de l'UE, les contrôles sont progressivement renforcés sur les frontières notamment terrestre. En raison de l'importante pression migratoire, les frontières extérieures se reconvertissent en de véritables espaces de violence. Peu à peu des mesures arbitraires sont employées comme l'usage d'armes à feu (ex : la Guardia Civil) et la matérialisation de frontières clôturées ou barbelées.

Schengen : la « Forteresse Europe »

Face à l'immigration illégale

Une agence européenne de garde-frontière et de garde-côtes (Frontex) a pour but en lien avec les Etats membres de l'espace Schengen mais aussi ceux de l'UE, de sécuriser les frontières extérieures et de lutter contre l'immigration illégale.

Outre les migrants, la majorité des franchissements de frontières extérieures sont dus aux touristes ou aux voyageurs extra-européens.

- Des franchissements en constante baisse depuis 2015

Volume de franchissements par litige

Infographie

Les limites de Schengen : des défis actuels

La crise migratoire : un défi majeur.

- Le contrôle de l'immigration "extraeuropéenne" reste un problème majeur, avec des frontières extérieures qui sont désormais des espaces de crises et de tensions migratoires: La frontière de Ceuta et de Melilla.

- L'importance de flux de migrants déstabilise le contrôle européen qui devient des zones "d'arrêter" de flux.

Les migrants cherchent avant tout la sécurité en Europe. Ils s'expatrient pour diverses raisons: conflits armés de leur pays, raisons économiques (travail) ou encore climatique.

La problématique migratoire est notamment marquée par les conditions périlleuses du franchissement des frontières avec les naufrages de migrants; « cercueils flottants ». Ces derniers sont condamnés à une mort certaine au milieu de la Méditerranée. Le HCR* élève un nombre de 12 500 migrants morts entre 2014 et 2016.



Des tentatives de gestions

Face à ces flux migratoires difficiles à gérer, une partie de la gestion des frontières est repoussée aux pays qui sont des points de passage vers l'espace Schengen tels que la Turquie ou la Libye.

Ainsi, des accords conclus avec l'UE incitent ces pays à retenir les candidats à l'exil sur leur territoire, parfois au détriment des droits de l'homme : camps de rétention.



Que sont les accords de Schengen ?

En juin 1985 et 1990 était signé l'accord de Schengen (deux accords internationaux). Entré en vigueur en 1995, il crée un espace de libre circulation des personnes entre les Etats membres. Il suppose, dans le même temps, un contrôle renforcé aux limites de cet espace.

26 Etats membres :

- 22 pays de l'UE et quatre Etats associés, non membres de l'UE; **Novège, Islande, Suisse et Liechtenstein.**
- 6 pays membres de l'UE n'y participent pas: le **Royaume Unis, la Roumanie, la Bulgarie, la Croatie, le Chypre et l'Irlande.**

Objectifs :

- Fluidifier le transit frontalier et favoriser les échanges : Marché unique européen.
- Mettre en œuvre la libre circulation des hommes en supprimant les frontières intérieures.

Carte de l'espace Schengen 2019



Etapas de création

- 14 juin 1985: signature du premier accord.
- février 1986: étape décisive dans la prise en compte des questions liées à l'immigration dans la construction communautaire.
- Traité de Maastricht en 1992:** liberté de circulation (droit citoyen européen).

